

E-0033

PARLAMENTO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO  
REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN DE  
AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA

Informe del señor Representante Mariano Tucci, sobre lo actuado  
entre los días 7 y 8 de agosto de 2025, en la Ciudad de Panamá,  
República de Panamá

Literal P) del artículo 104 del Reglamento

---

Montevideo, 2 de setiembre de 2025.

Por la presente, cumpliendo con el art. 104 del Reglamento y con la Res. 641/23 presento el informe del PARLATINO correspondiente a la reunión de agosto de 2025 en Panamá.

Comisión de Agricultura Ganadería y Pesca del 6 al 10 de agosto de 2025.



Mariana Tucci  
Representante Nacional

**Sr. Presidente de la Cámara de Representantes  
Soc. Sebastián Valdomir.**

De mi más alta consideración y estima.

En el marco de la invitación que generosa y oportunamente me realizara la Comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca de Parlatino expusimos sobre el rol y el apoyo de esta institución en el Diálogo de Evaluación de la Tenencia y Gobernanza Inclusiva del Agua.

El Diálogo sobre la Evaluación de la Tenencia y Gobernanza del Agua promovido por la FAO representa una oportunidad estratégica para América Latina y el Caribe. Desde el Parlamento Latinoamericano y Caribeño (Parlatino) hemos manifestado nuestro compromiso y apoyo para participar activamente en este proceso, reconociendo su relevancia para la región.

La evaluación de la tenencia del agua, impulsada por la FAO, constituye una herramienta metodológica clave para analizar los marcos formales e informales que regulan los derechos de acceso, uso y control del agua. Permite identificar y comprender la diversidad de actores, arreglos normativos y prácticas consuetudinarias que coexisten en los territorios, incluyendo a comunidades rurales, pueblos indígenas, productores agropecuarios, mujeres y jóvenes.

Este enfoque es esencial para el diseño de políticas públicas que garanticen la equidad, la sostenibilidad y la seguridad hídrica, al reconocer la pluralidad de derechos y necesidades existentes, al tiempo que promueve espacios de diálogo y negociación que fortalezcan la gobernanza participativa del recurso hídrico.

Asimismo, resulta fundamental abordar la evaluación de la tenencia del agua desde una mirada integral que vincule la gestión de los recursos hídricos con la producción agropecuaria y la seguridad alimentaria, especialmente en una región que aún enfrenta preocupantes niveles de hambre y malnutrición.

Asegurar un acceso equitativo y sostenible al agua no solo es un derecho humano básico, sino también un elemento estratégico para garantizar la provisión de alimentos y fortalecer los sistemas agroalimentarios en América Latina y el Caribe.

La participación parlamentaria en este proceso ofrece una oportunidad para incorporar la perspectiva legislativa en la formulación de marcos normativos y políticas integradas, que promuevan una gestión sostenible, inclusiva y eficiente del agua, contribuyendo así al fortalecimiento de la seguridad hídrica y alimentaria en la región.

En este sentido, el Parlatino se encuentra en una posición estratégica para liderar y acompañar una agenda regional que impulse marcos legislativos habilitantes, fomente la cooperación técnica entre países y favorezca la armonización de políticas en materia de gestión sostenible del agua y fortalecimiento de los sistemas agroalimentarios.

Además, el Parlatino puede desempeñar un papel clave en la facilitación de sinergias interregionales, promoviendo redes de intercambio de información, experiencias y buenas prácticas entre países, fomentando alianzas estratégicas con organismos internacionales